

Políticas verdes

Para el pensador francés Gilles Lipovetsky, el ecologismo así como las nuevas espiritualidades y otros movimientos han venido a llenar el vacío de las sociedades occidentales tras el derrumbe del ideario socialista. Pequeñas ideologías que oscilan sin demasiado compromiso entre la izquierda y la derecha, y que se adecuan perfectamente al individualismo actual. O sea, corrientes que funcionarían como un sayo: al que le calce que le ocupe.

Pero esta mirada es sólo un primer escalón en la pirámide de la sospecha: como queda claro a medida que atravesamos las páginas de *El factor ecológico, los mil caras del pensamiento verde* (LOM ediciones), del periodista Carlos Aldunate Balestra. Un extenso y detallado estudio del origen, historia y filosofía de los distintos movimientos ecológicos, a la vez que un glosario de sus repercusiones en el espacio público y la prensa; un texto esencialmente político que tiene como mayor virtud la de dar luces

Entre la ecología profunda de Arne Naess y la ecología social de Murray Bookchin, hay todo un abanico: ecologías liberadoras, normativas, feministas. La historia de estos grupos desde los años setenta en Chile es el tema de *El factor ecológico*, un ensayo en el que se juntan buena prosa y sólida información.



sobre el tema, en su devenir tanto internacional como nacional, y despaclar la creencia más popular e inocente que se a este movimiento como unitario y preocupado sólo de la preservación de las ballenas.

El libro está dividido en dos grandes capítulos: el primero da cuenta de las principales corrientes en el mundo y el segundo entra en la realidad chilena con sus actores y discursos. Así, el llamado "factor ecológico" es la constatación de un fenómeno en plena formación surgido a fines del siglo XX y que se define

más como un espíritu o una intención que como una doctrina. Un fenómeno que ha sido visto con escaso interés y de manera prejuiciosa, clasificándolo, de manera más grave por el gobierno y la empresa, en un solo movimiento -un zumbido molesto y en permanente crecimiento-, sin matices ni variaciones. En una síntesis urgente habría que hablar de dos grandes divisiones: el ecologismo y el medioambientalismo. Este último, en la definición de Dobos, citada por Aldunate, aboga por una aproximación administrati-

va a los problemas ambientales, convencido de que pueden ser resueltos sin cambios fundamentales en los actuales valores o modelos de producción y consumo. Por el contrario, y citando la misma definición, el ecologismo sostiene que una existencia sustentable y satisfactoria presupone cambios radicales en nuestra relación con el mundo y en nuestra forma de vida social y política. A partir de estas dos posiciones, una reformista que quiere conciliar la industria y la sociedad de consumo con los problemas ambientales, y la otra de giro radical, que presupone cambios profundos para una distinta y mejor relación con el planeta, se desgana una serie de movimientos con énfasis político, social o espiritual. Sin embargo, al fondo de todo esto, y más bien en sus extremos, hay una disputa eterna con diferentes contenidos y problemáticas: empresarios versus conservacionistas; la ambición práctica versus la sensibilidad idealista; progreso industrial versus progreso humanista.

Políticas verdes [artículo] Andrés Aguirre

Libros y documentos

AUTORÍA

Aguirre Arregui, Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Políticas verdes [artículo] Andrés Aguirre. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile